

Schriftliche Anfrage

betreffend **finanzielle Situation der Kitas in Winterthur**

eingereicht von: Regula Keller (SP)

am: 5. Juni 2025

Geschäftsnummer: 2025.70

Text und Begründung

Eine breite Allianz von Kita-Trägerschaften in Winterthur hat anfangs 2024 in einem Brief an das Parlament ihre herausfordernde finanzielle und personelle Situation beim Betrieb von Kindertagesstätten dargelegt. Sie hat sich seit dem Erlass der Verordnung Kinderbetreuung im Vorschulbereich 2014 durch die Teuerung z.B. bei den Lohn-, Miet- und Nahrungsmittelkosten stark zugespitzt. Die Betriebe haben finanziell keinen Spielraum bei den Löhnen und bewegen sich oft an der Grenze zum Mindestlohn, einen Teuerungsausgleich für das Personal können sie sich kaum leisten, in der Verordnung ist dies auch nicht vorgesehen. Bereits 2022 hatte der SR in seiner Antwort auf die schriftliche Anfrage 2022.01 festgestellt, dass der Fachkräftemangel in dieser Tieflohnbranche akut sei.

Die Trägerschaften monieren auf diesem Hintergrund, dass der Normkostenbeitrag von 92.- (plus 15.- Elternminimaltarif) nicht mehr ausreicht. Betriebe, die in höhere Betreuungsqualität investieren - z.B. durch mehr ausgebildetes Personal - finanzieren dies selbst. Es gibt keine Möglichkeit, zusätzliche Gelder zu beantragen / zu erhalten.

Um die finanzielle Situation der Kitas seriös zu prüfen, ist eine gute Datenbasis wichtig.

Die Betriebe mit einer Leistungsvereinbarung mit der Stadt müssen der Stadt jährlich ihre Jahresrechnung mit Aufwand und Ertrag pro Standort nach einem detaillierten Kontorahmen vorlegen. Die Stadt verfügt entsprechend über detaillierte Zahlen zur finanziellen Situation der Kita-Betriebe. Zudem muss die Jahresauslastung ausgewiesen werden. Damit liegen genügend Daten vor, um zu berechnen, ob der festgelegte Normkostenbeitrag der Stadt den tatsächlichen durchschnittlichen Kosten der Betriebe entspricht und der Normkostenbeitrag noch angemessen ist.

Es stellen sich folgende Fragen (jeweils für die Jahre 2019 – 2023)

- Wie hoch ist die durchschnittliche Jahresmiete der Kita-Standorte in Winterthur?
- Wie hoch sind die durchschnittlichen Personalkosten für das Betreuungspersonal pro Jahr?
- Wie hoch sind die durchschnittlichen Personalkosten für das Verwaltungspersonal?
- Wie hoch sind die jährlichen durchschnittlichen Weiterbildungskosten pro Standort?
- Wie hoch sind die durchschnittlichen jährlichen Lebensmittelkosten?

- Wie hoch sind die durchschnittlichen jährlichen Einnahmen durch Elternbeiträge und städtische Beiträge (getrennt)
- Wie hoch ist die durchschnittliche jährliche Auslastung der Kita-Plätze (in %)